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La Comisión, en el esfuerzo por construir el plan de 

nación, ha hecho una propuesta de desarrollo de 

cada región. La región del norte, que está enmarca-

da en la cuenca del río Lempa, tiene como eje prin-

cipal el río. En esta perspectiva, la comisión ha pro-

puesto asegurar que el territorio obtenga un desa-

rrollo productivo. 

El proyecto de la carretera longitudinal del norte, es 

un proyecto que tiene 55 años de estarse discutiendo, y que desde la perspectiva de los que viven 

allí, es una oportunidad para acceder a los mercados locales, nacionales y centroamericanos. 

La otra propuesta es el rescate del río Lempa; un proceso que empieza en el 2003 junto a FUNDE-

MAS y FUNDALEMPA, yo presentaré ahora parte de esto. El tema hídrico. La Comisión lo ha enfo-

cado desde varias perspectivas: en 1998 dijimos que “se necesitan grandes esfuerzos para corregir 

el descuido cultural e institucional en la conservación y uso adecuado de los recursos hídricos. De 

no hacerlo, atenta contra la calidad de vida de los salvadoreños, el buen funcionamiento de la 

economía y la supervivencia de futuras generaciones”. 

En el año 1999 planteamos “que la creciente contaminación y escasez del agua no sólo representa 

un problema para la salud humana o para el funcionamiento de las capacidades productivas, sino 

que también proyecta uno de los principales conflictos sociales del nuevo siglo: la lucha por el 

acceso al agua”. 

Estas son las dos visiones políticas que la Comisión planteó para finalizar un proceso de participa-

ción ciudadana en la construcción de una visión de desarrollo. La cuenca del río Lempa es compar-

tida con Honduras y Guatemala pero en El Salvador está el 56%. La cuenca cubre el 49% del terri-

torio e involucra a 140 municipios con más de 3.5 millones de habitantes. Ésta proporciona el 60% 

de los recursos hídricos nacionales, el 33% de la energía eléctrica nacional, el 36% del agua potable 

de la región metropolitana. 

Por último la sostenibilidad del país depende de los bienes y servicios ambientales que genera. 

Durante la consulta ciudadana en Chalatenango y Cabañas, los pobladores planteaban que se les 

pagara por el cuido del Lempa. Mucha de esa población no tiene ni agua, ni luz eléctrica, entonces 

el mensaje es que los pobladores de la cuenca tengan retribución por el uso adecuado de ésta. 

El desarrollo de esa cuenca demanda una visión nacional compartida que articule esfuerzos insti-

tucionales y privados. Ese desarrollo requiere de sistematizar y difundir el conocimiento. La cuenca 

es muy poco conocida. Aún cuando encontramos 54 estudios de consultoría internacional - que no 

sé cuanto nos habrá costado a los nacionales - prácticamente no son conocidos entre una institu-

ción y otra. 



Hay que asegurar que todas las instituciones ponemos en común la información que tenemos de 

la cuenca. El objetivo que perseguimos en esta iniciativa, es construir una agenda que sirva de 

base para concertar políticas y estrategias de desarrollo local y regional sostenible. Si no logramos 

que los actores locales se apropien de esa agenda difícilmente vamos a realizar políticas efectivas. 

El segundo objetivo es posicionar estratégicamente el río Lempa en la agenda nacional y centroa-

mericana. El primer logro en este esfuerzo fue convocar a 10 instituciones del sector público con 

funcionarios claves y a una institución privada. Estas 11 instituciones y expertos nacionales en 

distintas áreas han puesto todos sus recursos para construir esta agenda. 

Adicionalmente hemos logrado movilizar el interés de distintas personas que tienen recursos im-

portantes para dimensionar este esfuerzo. Hemos logrado recopilar información, adicionalmente a 

esos 54 estudios, que hay en México, España y en otros lugares. 

Por último destacaría que hemos logrado la construcción de un espacio de encuentro interinstitu-

cional. En este mes haremos un recuento del material recopilado y esperamos publicar la mono-

grafía sobre la cuenca para discutirla en el primer semestre del próximo año. 

Los profesionales que nos han acompañado han producido 11 documentos de trabajo que vamos 

a publicar particularmente para cada uno de los espacios de la cuenca. El segundo producto que 

esperamos de este proceso, es formular la agenda nacional para la estrategia de desarrollo de la 

cuenca y por último saldrá el principal producto que es un sistema de información sobre la cuenca 

para todo ciudadano. 

La perspectiva de este esfuerzo es que queremos sensibilizar sobre el tema hídrico, queremos 

posicionar el tema en la agenda nacional y queremos asegurar un aprovechamiento sostenible 

sobre esa cuenca. 


